
Как «одолеть» 
школьный список 
книг на лето

Информационно-просветительская газета Рязанской епархии

Что такое  
церковь? 

ИЗДАЕТСЯ ПО БЛАГОСЛОВЕНИЮ МИТРОПОЛИТА  
РЯЗАНСКОГО И МИХАЙЛОВСКОГО МАРКА

12+№ 5 (17) ОТ 15.05.2017

Ф
о

то
: А

н
то

н
и

й
 Т

О
П

О
Л

О
В

Лица и лики 
Церкви

Рассказывает митрополит Марк 
Стр. 2-3 

место Рязани на карте сект и другие 
подробности беседы с сектоведом 
Александром Дворкиным Стр. 6-7

Стр. 11

Иван Грозный  
как правитель,

стр. 12
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4 июня отмечается 
День Святой Троицы, по-
другому – Пятидесятни-
ца, переходящий праздник 
(его дата всегда связана с 
датой Пасхи). Еще этот 
пятидесятый день после 
Пасхи называют Днем 
рождения Церкви. В Пя-
тидесятницу в мир был 
послан Утешитель – Дух 
Святой, Который сошел 
на апостолов – первых 
благовестников и еписко-
пов Церкви Христовой. О 
том, что же такое Цер-
ковь, рассказывает ми-
трополит Рязанский и 
Михайловский Марк.

Когда люди слышат 
или произносят сло-
во «церковь», то в 

первую очередь представ-
ляют себе здание с купола-
ми и крестами, место, где 
много икон и можно помо-
литься. Некоторые начи-
нают гадать: в чем разница 
между понятиями «цер-
ковь» и «храм»? Или что 
такое «собор»? Наверное, 
это такой большой храм...

На самом деле у каждо-
го из этих слов есть свое 

определение. «Храм» про-
исходит от старорусских 
слов «хоромы», «храми-
на», и означает: здание 
или архитектурное соору-
жение, в котором соверша-
ются богослужения.

У слова «церковь» зна-
чений намного больше. 
Да, «церковью», конечно, 
может называться и храм 
Господень, то есть место, 
куда люди собираются для 
молитвы. Но первое значе-
ние – совсем другое.

Церковь – это собра-
ние верующих. Об-
ратимся к истории 

понятия. Современное 
слово в русском языке, в 
его современном фоне-
тическом произношении 
– «церковь», по мнению 
ученых-языковедов, вос-
ходит к греческому при-
лагательному «Κυριακόν» 
– «Господне, Господу 
принадлежащее» (от него 
же произошло название 
церкви во многих языках 

мира, в частности, герман-
ских: нем. «Kirche»; англ. 
«church»; слав. «цръквь», 
«цркы»).

При этом в греческой 
традиции, о чем свиде-
тельствуют тексты Ново-
го Завета и святоотече-
ской литературы, понятие 
«церковь» обозначалось 
другим греческим сло-
вом: «Еκκλησία», то есть 
«собрание». И непосред-
ственно к этому понятию 
восходит слово «церковь» 

на латыни (и у большин-
ства народов романской 
языковой группы: фр. 
«église»; испан. «iglesia»). 
Итак, церковь – это собра-
ние людей, принадлежа-
щих Господу.

В 25-м псалме говорится: 
«Возненавидех церковь 
лукавнующих, и с нече-
стивыми не сяду». То есть 
имеется в виду не здание 
храма, а собрание нечести-
вых.

Интересно, что пер-
воначально слово 
«Еκκλησία», кото-

рое мы сегодня переводим 
как «церковь», не имело 
религиозного значения, 
но обозначало группу лю-
дей, которых призыва-
ли время от времени на те 
или иные важные народ-
ные собрания. «Еκκλησία» 
произошло из двух 
слов «Еκ» – «из» и καλέω – 
«призывать». Таким обра-
зом, буквально – это «при-
звать откуда-то», «вызвать 
из».

То есть Церковь – это 
собрание людей, не толь-
ко принадлежащих Гос-
поду, но и призванных 

Практически каж-
дый год, весной, когда 
многие прихожане под-
ходят за благослове-
нием на дорогу к месту 
проведения отпуска, я 
вижу на их лицах неко-
торое смущение. Люди, 
в лучшем случае могу-
щие себе позволить 
двухнедельный отпуск 
с семьей в знойной Тур-
ции, или же, чаще всего, 
месячное времяпрепро-
вождение среди души-
стых окских заливных 
лугов, испытывают 
некоторую неловкость 
от того, что им при-
дется отдыхать.

Удивительное дело: 
некоторых и вовсе при-
ходится уговаривать 
позволить себе хотя бы 
немного расслабиться 
летом и всей семьей от-
правиться на природу. 
И виной тому не только 
отсутствие средств, или 
патологический трудо-
голизм, при котором 
человек, не нагружен-
ный сверх меры рабо-
той, чувствует себя не 
в своей тарелке, а, как 
это ни прискорбно, не-
правильно понятые и 
примененные аскети-
ческие идеалы Право-
славия.

На мой взгляд, нам, 
особенно людям се-
мейным, надо почаще 
вспоминать, что наша 
православная тради-
ция – не только аске-
тична, но во многом, на-
оборот, гедонистична. 
Мы призваны «всегда 
радоваться» (и потому, 
с радостной благодар-
ностью Богу, «непре-
станно молиться»). И 
не забывать, конеч-
но, предостережений 
апостола Павла о том, 
что мы можем обла-
дать всем, но ничто не 
должно обладать нами  
(1 Кор. 6:12). Это значит, 
что вполне позволи-
тельные для христиан 
виды отдыха не долж-
ны все же становиться 
для них «идеей фикс», 
вызывать чрезмерное 
пристрастие.

В Священном Писа-
нии мы неоднократно 
читаем, что Господь не 
гнушается простой че-
ловеческой радости, 
даже если эта радость 
несколько экстатична, 
как это хорошо видно 
в отрывке Евангелия, 
где повествуется о чуде 
претворения воды 
в вино на свадьбе в 
Кане Галилейской (Ин.  
2:1-11).

Впрочем, не только 
Библия, но и здравый 
смысл говорит нам о 
том, что надо уметь 
отдыхать. Ныне сто-
ит серьезно призаду-
маться о том, что че-
ловечество, пожалуй, 
еще никогда не жило 
в столь неестественно 
быстром ритме и пре-
избытке информации, 
как сейчас. Наши пред-
ки, жившие куда более 
спокойно и размерен-

но, успевали за свою 
жизнь сделать намного 
больше и качественнее 
нас, несмотря на отсут-
ствие современной тех-
ники. Успеем и мы, если 
понудим себя остано-
виться и перевести дух.

Еще один весомый 
аргумент в пользу 
полноценного отдыха 
во время летнего от-
пуска касается здоро-
вья. Даже автомобиль 
нуждается в некотором 
ремонте и постоянном 
обновлении своих де-
талей, а уж насколько 
сложнее и дороже ав-
томобиля наш храм 
духа – тело – и психика, 
способные при дли-
тельной изношенности 
трагически и беспово-
ротно сломаться без 
всякой надежды на ре-
монт и замену…

Некоторые объясня-
ют невозможность от-
дохнуть необходимо-
стью потратить деньги 
на переклеивание обо-
ев на кухне… Ну что 
ж, дело, конечно, важ-
ное… Только помните, 
что обои лет через де-
сять все равно истле-
ют, а воспоминания о 
прекрасных мгновени-
ях останутся навсегда 
у вас и, самое главное, 
ваших детей.

Друзья, отдохните, 
наконец, этим летом, и 
у вас появится больше 
времени и сил на мо-
литву и добрые дела! 
Не слушайте беса, ко-
торый стремится втя-
нуть нас в крайности и 
из-за ложно понятого 
аскетизма обречь всю 
семью и себя на бес-
смысленный бег в ко-
лесе беспросветных  
забот.

Богом. Каждого из нас Христос 
призывает к Себе, как в Своей 
земной жизни Он, выйдя на про-
поведь, призвал к Себе учени-
ков, говоря: «идите за Мною, и Я 
сделаю вас ловцами человеков» 
(Мф. 4:19).

Наша славянская традиция, 
восприняв за основу греческое 
«Κυριακόν», определяющим зна-
чением понятия «церковь» из-
брала — принадлежность Госпо-
ду. То есть в языковом сознании 
славянских и германских наро-
дов в слове «церковь» главен-
ствующий смысл заключается 
в том, что и сама церковь, и все 
люди в ней — Господни, они при-
надлежат Господу. В слове же 
«Еκκλησία» определяющим ста-
новится понятие призвания, 
призвания человека Богом. При-
звания в самом глубоком, самом 
возвышенном понимании этого 
слова. Призвания – как покая-
ния.

Здесь снова необходимо ого-
вориться. Большинство людей 
понимают слово покаяние – как 
раскаяние во грехах. На самом 
же деле раскаяние – это всего 
лишь часть покаянного процес-
са. Главный, прямой смысл слова 
покаяние – это изменение ума, 
«перемена мысли», «переосмыс-
ление» (др.-греч. «Μετάνοια»), 
осознание своей греховности 
и отказ от прежней нечистой  
жизни.

Пример такого призвания 
Господом и ответного 
покаяния человека мы 

встречаем в Евангелии. После 
чудесного лова рыбы на озере 
Геннисаретском у Симона Пе-
тра вдруг открываются глаза, 
внутреннее зрение – он видит  
Христа, осознает, Кто перед ним, 
и, припадая к коленям Иисуса, 
говорит: «Выйди от меня, Госпо-
ди! потому что я человек греш-
ный» (Лк. 5:8).

Или призвание апостола 
Павла. Этот человек, зва-
ли его Савл, соблюдал все 

заповеди своего народа, жил в 
посте, воздержании и молитве, 
он был гонителем христиан и 
был совершенно искренне уве-
рен в своей правоте, в истинно-
сти своего служения. И вдруг на 
пути из Иерусалима в Дамаск 
«внезапно осиял его свет с неба. 
Он упал на землю и услышал го-
лос, говорящий ему: «Савл, Савл! 
что ты гонишь Меня?». Он ска-
зал: «Кто Ты, Господи?». Господь 
же сказал: «Я Иисус, Которого ты 
гонишь»» (Деян. 9: 3-5). И Павел 
ослеп, и три дня не ел и не пил. И 
из ревнителя иудейского Закона, 
из жестокого гонителя христиан 
превратился в одного из самых 
горячих последователей Христа.

Итак, церковь – это не дерево 
или камни, это люди, это общи-
на, которая собирается в храме и 
которую освящает своим присут-
ствием Сам Господь. И церковь 
эта может быть посреди леса или 
пустыни: «где двое или трое соб-

раны во имя Мое, там Я посреди 
них» (Мф. 18:19).

Словом «Церковь» может 
также обозначаться «соб-
рание людей, принадлежа-

щих Господу», в пределах епар-
хии или какого-то места. Отсюда 
название «Поме́стная Церковь». 
Всего в современном диптихе 
(списке – ред.), принятом в Рус-
ской Церкви, упоминаются 15 ав-
токефальных Поместных Церк-
вей: 1) Константинопольская, 2) 
Александрийская, 3) Антиохий-
ская, 4) Иерусалимская, 5) Рус-
ская, 6) Грузинская, 7) Сербская, 
8) Румынская, 9) Болгарская, 10) 
Кипрская, 11) Элладская, 12) Ал-
банская, 13) Польская, 14) Чеш-
ских земель и Словакии, 15) Аме-
риканская и Канадская.

Еще более масштабное понятие 
– Вселенская Церковь. То есть 
собрание православных христи-
ан, живущих по всему миру. Все-
ленская Церковь объединяет все 
Поместные Церкви.

И, наконец, в самом полном 
смысле слова Церковь Христо-
ва – это собрание всех, кто ве-
рит и любит Христа, причем со-
брание не только живущих, но и 
умерших. Это Церковь Небесная, 
где пребывают Пресвятая Бого-
родица, Ангельские силы, все 
святые и спасшиеся христиане, 
которая также именуется Торже-
ствующей, и Церковь Земная, на-
зывающаяся Воинствующей, по-
скольку ведет постоянную брань 
с отцом всякой лжи и его при-
спешниками. Церковь – единое 
Тело Христово. И все мы являем-
ся, или, по крайней мере, стара-

емся быть членами этой Церкви, 
и потому мы молимся и за жи-
вых, и за усопших, поскольку ве-
рим в бессмертие души.

Что касается слова «собор», 
то в современном понима-
нии – это главное церков-

ное сооружение города или мона-
стырского комплекса, в котором 
богослужение совершает епископ 
(архиепископ, митрополит, Па-
триарх). Само слово происходит 
от старославянских «съезд», «со-
брание». Главное отличие собора 
от храма – особый статус, усвоя-
емый церковному сооружению 
по причине особого положения 
храма или его значения. Русско-
му слову «собор» в западноев-
ропейских языках соответству-
ют cathedral (англ), cathédrale 
(фр.), cattedrale (итал.), про-
исходящие от слова «кафе-
дра». То есть храм с кафедрой  
епископа.

Источник: официальный сайт 
Рязанской епархии 

Друзья, 
отдохните летом!

Что такое Церковь?

Слово о словах

В церковном употреблении основ-
ное значение слова «диптих» – «спи-
сок». Это слово с древнегреческо-
го можно перевести как «дважды 
складываю». Оно указывает на 
форму письменных принадлежно-
стей – две сложенные «книжкой» 
вощеные дощечки, на которых по 
слою воска процарапывались запи-
си. Такой способ письма в Римской 
империи был принят еще до христи-
анства, и позже Церковь заимство-
вала слово «диптих» из светского 
лексикона.

В Церкви первоначально диптиха-
ми называли списки, в которые для 

возглашения на Литургии вносили 
имена христиан. Это были диптихи-
мартирологи (списки мучеников), 
диптихи с именами крещенных и 
умерших, диптихи, в которые для 
возглашения на Литургии вносили 
имена епископов, священников и 
ктиторов храма...

Сегодня диптихом называется 
список Поместных автокефальных 
Церквей, в котором поминание 
этих церквей идет в строго опре-
деленном порядке. У разных Церк-
вей диптихи могут немного раз-

личаться последовательностью, 
в которой записаны Поместные  
Церкви.

В иконописи (и вообще в искус-
стве) слово «диптих» также исполь-
зуется, восходя к первоначальному 
значению «двух сложенных доще-
чек». Так называют произведения, 
состоящие из двух частей. В иконо-
писи чаще всего в виде диптиха пи-
шут сюжет «Благовещение Пресвя-
той Богородицы».

Елена ДМИТРИЕВА

Диптих – это...

Митрополит  
Рязанский и  
Михйловский Марк

Итак, церковь – это не 
дерево или камни, это 
люди, это община, которая 
собирается в храме и 
которую освящает своим 
присутствием Сам Господь

Митрополит Рязанский и Михайловский Марк:

Священник  
Димитрий  
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прославленных авторов за красивы-
ми словами смысл не угадывается. 
Видно только, что упоен человек 
сам собой, своим словом, своим то-
ном и вот разливается соловьем… 
а к чему… зачем… так и остается не 
выясненным…

Еще 2000 лет назад Спасителем 
было сказано: «Но да будет слово 
ваше: да, да; нет, нет; а что сверх 
этого, то от лукавого» (Мф. 5:37). 

И слово любви...
Конечно, журналиста в первую 

очередь должны отличать любоз-
нательность и наблюдательность. 
От журналиста ждут информацию: 
актуальную, достоверную, объек-
тивную, доброжелательную, инте-
ресную. 

Но если говорить о реалиях се-
годняшнего дня, то все – и руко-
водство, и потребитель – ждут от 
журналиста непременно одного 
– сенсации. Скандальной, траги-
ческой, курьезной – даже не столь 
важно. Главное – сногсшибатель-
ной. Главное – чтобы хорошенько 
удивил. И тысячи журналистов го-
няются за своими сенсациями по 
миру, будоража общественность 
кто во что горазд. 

Иногда действительно начинает 
казаться, что ради сенсации чело-
век готов пойти по головам. А какая 
самая острая информация, которая 
со 100-процентной гарантией по-
разит, запомнится, ужаснет? Это 
война, это аварии, разного рода 
угрозы, эпидемии, потепление пла-

неты, несчастья людей и 
т.д. 

Но если вы пише-
те о трагедии или 
снимаете репортаж, 
нужно уважать чув-

ства других людей. 
Не лезьте, как го-
ворится, в душу 

пострадавшим. Не 
упивайтесь под-
робностями. Сле-

зы людей – это горе, 
а не «прекрасный 
повод» подать 
свой материал по-
ярче. Не смакуйте 
отвратительные 
подробности, не 
осуждайте и не 
смейтесь над дру-
гими. Ищите, как 
интереснее пока-
зать положитель-
ные стороны жиз-
ни людей.

Понятно, что сенсация развле-
кает. А развлечения необходимы, 
потому что людям скучно жить на 
этом свете. Они не знают, чем бы 
себя занять. А ведь на самом деле 
все зависит от того, как мы вос-
принимаем новый день. Если: ну 
вот, опять вставать, собираться 
на учебу или на работу, а там все 
одно, ничего интересного… Тогда, 
конечно, все спасение – в сенсаци-
ях и ток-шоу, где представляется 
некая видимость кипучей жизни, 
пусть даже в извращенном вари-
анте и вас не касающаяся. 

А если день для тебя – дар Бо-
жий, и если ты каждый свой день 
проживаешь как последний в са-
мом хорошем смысле этого сло-
ва: радуешься каждому часу, каж-
дой минутке, которые стараешься 
употребить на доброе дело – это 
совсем другая история. В ней нет 
места скуке, но лишь деятельная 
любовь. В этом и заключается по-
нимание жизни христианином. 

Я не предлагаю приукрашивать 
действительность. Да, может, и не 
все у нас хорошо, но посмотрите, 
сколько хороших людей, сколько 
профессионалов, любящих свою 
работу, сколько нам предстоит еще 
сделать, и какой у нас потенциал! 

Новости должны быть правди-
вы, но не поверхностны. Нести 
положительный заряд, а не приво-
дить в уныние. 

Знаете, есть еще одна профессио-

нальная болезнь у журналистов, 
это обманчивое ощущение «все-
знайства», замешанное на циниз-
ме. Когда человек уверен, что он 
уже всё обо всём знает и его ничем 
не удивишь. Душа постепенно за-
мораживается, сердце стискивают 
оковы равнодушия. Человек уже 
ничему не сопереживает. Его не 
волнует судьба людей. Единствен-
ная цель, которая определяет все 
его бытие, – «хороший» репортаж. 

Как же бороться с таким даже 
«естественным» в этой ситуации 
цинизмом? Как не погнаться вме-
сте со всеми за вожделенной сен-
сацией? Как не перестать замечать 
людей, их боль и радость? Ответ, 
как это часто бывает, удивительно 
прост: надо любить людей!

Журналист пишет о людях и для 
людей. Центр его деятельности – 
человек. Именно поэтому он дол-
жен научиться любить людей. И 
это главная заповедь Христа – о 
любви к ближнему. 

Если пишете о трагедии, то со-
страдайте. Пишете о падении че-
ловека – посочувствуйте. Сам Гос-
подь пришел в этот мир, чтобы 
спасти Свое создание, чтобы спа-
сти человека. 

И задача журналиста – не про-
славиться, не заработать имя и 
средства, хотя само по себе это не-
плохо. Задача – послужить чело-
веку! Узнать человека, понять – и 
послужить ему... 

Актуальное Актуальное

Выбор пути

Священник Павел 
КОНЬКОВ, настоя-
тель Никольского 
храма при больнице  
им. Семашко

Вопрос – Ответ

– Как расставлять приоритеты в жиз-
ни, если в семье всегда хочется уюта, 
тепла, своего угла? Но, наверное, же-
лание иметь дом, машину – это мысли 
о стяжании земных каких-то благ, и 
вроде бы грех... Получается, не нужно 
ни к чему стремиться, ничего доби-
ваться?

Приоритеты в жизни – это очень важ-
ная тема. Для христианина главная цель 
– это Царствие Небесное, возможность 
быть рядом с Богом. Исходя из этого, по 
слову Евангелия, где сокровище ваше, 
там и сердце ваше. И Господь говорит: 
стяжите сокровища на небесах. 

Но это никак не противоречит жела-
нию иметь свой дом или машину, ведь 
это – хорошие средства принести благо 
ближним. Но все эти материальные цен-

ности не должны становиться целью 
жизни, фетишем. 

Нельзя христианину хотеть машину 
именно этой марки, потому что это мод-
но! Или дом – только потому, что это «со-
лидно». Вот это как раз грех. А если от-
носиться ко всему как к подарку от Бога 
(помните – «Господь дал, Господь взял»), 
то и приоритеты встанут на свои места. 
Ничто не должно затмевать нам Бога...

– Что делать человеку, если он ни-
как не может найти своего жизненно-
го пути?

У нас в семинарии был один случай. 
Молодой паренек все не знал, кем ему 
стать – монахом или жениться. Вроде, 
и того хочется, и другого. Потом он на-
чал молиться такими словами: «Господи, 
Сам Ты меня определи, я совсем запу-

тался!». Года не прошло – женился. 
Уповайте на Бога и доверяйте ему – Он 

Вас выведет, куда нужно!
– Стоит ли соблюдать пост, если у 

меня много заболеваний, и родствен-
ники из-за поста очень волнуются?

Пост соблюдать в любом случае нуж-
но, но зачастую – с «индивидуальным 
подходом». Если родственники и врачи 
не разрешают отказ от белковой пищи 
– откажитесь, например, от любимых, 
но бесполезных продуктов – кофе, слад-
кого. Или соленого-копченого (тут вра-
чи и родня только порадуются за Вас). 
У каждого свои слабости. И, к примеру, 
постом не смотрите телевизор и не хо-
дите в кино. Ограничьте время общения 
в соцсетях – 30 минут в день. Это уже бу-
дет пост!

Отвечает священник 
Павел КОНЬКОВ

Может показаться, что беседа 
священнослужителя с журнали-
стами – не для широкой аудито-
рии. Но это не так. Сегодня, когда 
благодаря развитию Интернет-
блогов и социальных сетей в мире 
каждый «сам себе журналист», 
перед нами остро стала проблема 
информационной «расхристанно-
сти» и крайней девальвации лю-
бого публичного слова. О способах 
вернуть слову былые достоин-
ство и вес и размышляет митро-
полит Марк.

Все наверняка помнят расхожую 
фразу: «Не судите и не судимы бу-
дете». И все наверняка частенько 
упоминают к слову сучок в глазу 
брата своего. Но далеко не все пом-
нят, что это всё слова Христа Спа-
сителя: «Не судите и не судимы 
будите, – говорит Господь, – ибо 
каким судом судите, таким будете 
судимы; и какою мерою мерите, 
такою и вам будут мерить. И что 
ты смотришь на сучок в глазе бра-
та твоего, а бревна в твоем глазе не 
чувствуешь?» (Мф. 7:1-3).

К слову, хочется отметить, что 
очень многие русские пословицы, 
которые у каждого из нас на слуху, 
пришли в наш обиход из Библии, 
Ветхого и Нового Заветов. Но мы 
об этом уже забыли…

Слово осуждения
Итак, порой случается, что жур-

налисты не так уж себя утруждают 
добросовестной проверкой попав-
шей к ним в руки информации. 
Главное – рейтинг. Даже опровер-
жение может сыграть на руку. По-
тому – открыли Интернет, нашли 
пару заметок на нужную тему, успо-
коились, и давай выводы строчить. 
И так из материала в материал, из 
статьи в статью кочуют ошибки и 
чужие выдумки. Сколько сейчас 
публикуется самых разнообразных 
советов о косметике и питании, 

способов омоложения или других 
чудес преображения человеческой 
внешности. Сколько небылиц пе-
редается самым серьезным и дове-
рительным тоном. А ведь находят-
ся те, кто верят! 

И одно дело, когда речь идет 
о прыщах на лице, а другое – об 
обвинениях в воровстве, растра-
те, предательстве Родины и даже 
убийстве… Потому журналистов и 
величают порой мифотворцами.

Давайте не торопиться осуждать! 
Возможно, факты недостоверны. А 
вы сломаете человеку жизнь…

Гордое слово
Гордость – великий грех, низ-

вергший Денницу, одного из 
высших и могущественных 
ангелов, с Небес. Гордость – 
прародитель темных сил. А 
между тем, в светском обще-
стве она как будто бы почи-
тается и за добродетель. Да 
и в советское время учили, 
что «человек – это звучит 
гордо». 

А между тем гордость, са-
мопревозношение, тщесла-
вие – «самый свирепый и 
самый неукротимый зверь». 
Большинство журналистов 
грешат этим, и весьма от-
кровенно. Они берут себе 
за правило разговаривать 
со своими читателями или 
зрителями этаким ментор-
ским тоном всеведения, 
иногда еще и с некоей лег-
кой насмешкой, свысока и с 
разного уровня юморочком. 
И поучают всех, ибо «они-
то лишь знают, как нужно 
делать, они лишь знают, что 
нужно делать, для чего все 
это нужно и что обо всем 
этом полагается думать…»

Апостол Иаков учил: «Бра-
тия мои! Не многие делай-
тесь учителями, зная, что 
мы подвергнемся большему 
осуждению, ибо все мы мно-
го согрешаем» (Иак. 3:1-2).

В древности в монашеской тради-
ции было не принято кого бы то ни 
было поучать, если твоего слова не 
спрашивали. Когда встречались на 
дороге два монаха, то каждый про-
сил у другого благословения и слов 
назидания, всегда уступая первое 
место своему брату. Без благосло-
вения никто не начинал учитель-
ствовать и даже говорить. И, как 
правило, учили более собственным 
примером, делом, а не словом. А 
если и говорили слово, то стара-

лись обращаться к свидетельствам 
прославленных отцов Церкви, от 
себя же не возглашали. 

А что сегодня? Открой любую га-
зету, включи телевизор или зайди 
в Интернет – и тебя просто утопят 
в советах. И вновь на самые разные 
темы. У нас сегодня каждый разби-
рается и в политике, и в архитекту-
ре, и в жизни Церкви, и прекрасно 
знает, «как спасти Россию». К чему 
же все это приводит?

Вот вам пример. Мы знаем слу-
чаи, как люди впервые приходят в 
храм, а там их встречает бабушка 
– и давай поучать, что они не так 
одеты, не так стоят, не так свечку 
ставят, «и вообще…». Да еще порой 

в весьма нелицеприятной форме. А 
сама-то эта бабушка, быть может, 
вчерашняя комсомолка. И Ленину 
в свое время цветы в Мавзолей но-
сила, и верующих одноклассниц на 
школьных собраниях «прорабаты-
вала». А уж в вопросах веры – су-
щее дитя, но в силу своего возрас-
та полагает, что имеет право учить 
молодежь. В итоге люди выходят 
из храма в смущении, а то и в раз-
дражении. И когда еще вернутся 
сюда, один Бог ведает. 

Так порой и журналисты, как те 
самые «церковные» бабушки: всех 
учат, а сами многого не понимают... 

Слово праздное
Есть еще такой грех – праздносло-

вие. Это когда люди ведут излишние 
разговоры на темы, которые, как го-
ворится, «ни уму ни сердцу», то есть 
не приносят никакой пользы. 

Сюда относятся пересказы слу-
хов, сплетен, пустые разговоры на 
пустые темы. И все это происходит 
от праздности. Праздность – со-
стояние, которое является основой, 
потенциальной возможностью для 
всякого греха. Неслучайно святые 
отцы часто называют праздность 

матерью всех пороков! По-
тому что человеку, кото-
рый находится в состоянии 
праздности, в голову прихо-
дят разные мысли, прежде 
всего, дурные, и его начина-
ет тянуть на «подвиги». Что-
бы не оставить нас в опасном 
для нас самих состоянии 
праздности, Церковь учит 
своих чад заниматься дела-
ми, послушаниями, трудами 
во благо Бога и ближнего.

Так что нужно выбирать 
для себя темы важные, не-
праздные. В принципе сто-
ящие внимания. Сегодня, 
когда «все во всем разбира-
ются», так не хватает насто-
ящих специалистов. 

К празднословию стоит 
достаточно близко еще один 
грех – многоглаголание. Как 
уже ясно из самого слова, 
это когда человек начинает 
много говорить. 

Есть один закон для лю-
бого творческого процесса: 
и литературы, и искусства, и 
музыки. Сколько бы ты слов 
ни наговорил, всегда видно, 
есть тебе что сказать или нет. 
Уже по одной твоей страни-
це будет ясно, писатель ты 
или нет. Композитор или 
так… Художник, или краску 

изводишь… И главное – есть ли у 
тебя мысль. Конечно, Достоевско-
му и Толстому было нужно больше 
страниц, чем Пушкину и Лермонто-
ву, но в каждом слове этих великих 
писателей пела нота, живописала 
кисть, проявлялся Логос. 

В наш век информации и пере-
груза этой самой информацией 
как никогда важно уметь кратко и 
точно передать свою мысль или со-
общение. И это относится ко всем 
пишущим! Порой даже у самых 

Митрополит Рязанский и Михайловский Марк:

Нужно любить людей!
Продолжение беседы об ответственности за слово

(Начало в № 4 (16) газеты «Логосъ»)

Митрополит  
Рязанский и  
Михйловский Марк

Френсис Луис Мора. «Утренние новости».

Андре Дерен. «Портрет мужчины с газетой».
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Большая удача вот 
так взять и вырвать 
сектоведа Александра 
Леонидовича Дворкина 
хотя бы на 30-минут-
ную беседу. По его соб-
ственному признанию, 
в Рязани он бывает не 
так часто как хоте-
лось бы, но на пригла-
шения отца Арсения 
Вилкова, председателя 
Миссионерского отде-
ла Рязанской епархии, 
откликается с удо-
вольствием. Александр 
Леонидович в своем 
плотном графике на-
шел время встретить-
ся и с корреспондентом 
газеты «Логосъ».

Располагаемся в каби-
нете отца Арсения среди 
огромного количества книг. 
Напротив меня человек с 
удивительным прошлым, 
настоящий советский хип-
пи, который не нашел нуж-
ной ему свободы и бежал в 
молодости из СССР в США, 
и  вернулся обратно в Рос-
сию, не найдя этой свободы 
в Штатах. То, что так искал 
Александр Дворкин, он, по 
собственному признанию, 
нашел в Православии и по-
святил жизнь борьбе с тота-
литарными режимами…

«От 
противного»

– Ваша профессия, в 
Интернете это звучит 
именно так, сектовед. 
Вы только изучаете 
секты или боретесь с 
ними?

Врачи же прежде чем бо-
роться с какой-то болезнью, 
сначала пытаются понять, 
что это за болезнь. Иначе 
как можно вылечить?

– То есть Вы на себя 
берёте функцию лека-
ря общества, и о сектах 
мы говорим не просто 
как о заблуждениях, но 
уже как о болезни обще-
ства?

Увы, приходится так гово-
рить. Я вырос в Советском 
Союзе, и поэтому жесткие 
тоталитарные порядки мне 
очень не нравятся. Секты 
я представляю именно как 
тоталитарные организации, 
порабощающие своих чле-
нов, которые лишают их 
свободы, эксплуатируют их, 
контролируют их сознание.

– Вы сравнили Совет-
ский Союз с сектой?

Ну, конечно. Именно по-
этому, когда я начал за-
ниматься сектами, так по-
лучилось, что я первым 
употребил термин «тотали-
тарная секта». Потому что 
внутри организаций, кото-
рые мы называем «секта-
ми», царит такой жестокий 
тоталитарный режим…

– Сейчас, в значитель-
ной степени и благо-
даря вашей работе, 
довольно много инфор-
мации о сектах в свобод-
ном доступе. Причем не 
только о современных, 
но и о тех, которые 
действовали несколько  
тысяч лет назад. Как 
вы считаете, истори-
ческая память долж-
на сохранять сведе-
ния о них? Может, 
нам лучше об этом  
забыть?

Я не очень понимаю, что 
Вы подразумеваете под 
словом «мы»? Потому что 
есть общество, а есть наша 
церковная память. И если 
Вы говорите об ошибках, 
заблуждениях, ересях, то 
важно понимать, что факти-
чески наша церковная дог-
матика формировалась как 
ответ на возникающие ере-
тические учения. Есть такой 
православный подход: если 
есть Тайна Божия, то луч-
ше пускай она останется не-
сформулированной, потому 

что Божественные Истины 
невыразимы человеческим 
языком. Но когда появля-
ется очередное лжеучение, 
когда понятно, что оно уво-
дит от истинного понима-
ния веры, – только тогда 
Церковь формулирует свой 
догмат, как опровержение 
этого лжеучения.

– То есть получается, 
эти лжеучения нужны 
Церкви, они помогают 
нам лучше понять само 
церковное учение?

Я не стал бы ставить во-
прос таким образом. Но мы 
знаем, что все шло именно 
так. Напомню, что я исто-
рик по своей первой специ-
альности. И когда я пре-
подаю историю Церкви, я 
всегда требую от своих сту-
дентов, чтобы они знали те 
или иные лжеучения. По-
тому, что, поняв лжеучение, 
мы можем понять, как мы 
НЕ веруем, каким образом 
мы НЕ веруем, и почему, в 
ответ на что, Церковь сфор-
мулировала тот или иной 
догмат.

Секта рядом
– А какие есть мето-

ды борьбы с лжеучени-
ями и сектами, кроме 
формулирования дог-
матов? Давайте пере-
несем этот вопрос, ска-
жем так, на бытовой 
уровень. Что делать, 
если влияние сектан-
тов ворвалось в жизнь 
близкого человека?

Тут надо разделить: мы 
говорим о борьбе против 
секты или о борьбе за кон-
кретного человека, чтобы 
вытащить его из-под вли-
яния какого-то духовного 
лидера? Когда мне звонят 
близкие люди попавшего в 
беду человека и спрашива-
ют, что делать, я в первую 
очередь пытаюсь заставить 
их самих сформулировать, 
что они хотят: бороться за 
своего близкого, либо пуб-
лично бороться с сектой с 
той целью, чтобы предосте-
речь других людей? Если 
они предпочитают первое, 
бороться за своего близкого, 

то лучше пока публично не 
высказываться против сек-
ты. Это только озлобит «на-
чинающего» сектанта, а за-
дача родни – поддерживать 
с ним контакт.

Если они понимают, что 
сделать уже ничего невоз-
можно и из секты человека 
не вывести, и готовы откры-
то говорить о деятельности 
деструктивной организа-
ции, то они должны пони-
мать, что могут навсегда по-
терять контакт с родным. 
Поэтому одно дело пытать-
ся вывести человека из сек-
ты, другое – бороться с ней.

– А каковы принципы 
открытого противо-
стояния?

Главное – понимать, что в 
секты люди не приходят. В 
секты их приводят через об-
ман, через сокрытие инфор-
мации, через недобросо-
вестную рекламу. И если бы 
люди знали правду о сектах, 
если бы их члены рассказы-
вали о себе правду, тогда к 
ним было бы намного мень-
ше претензий. Их, скорее 

всего, и не существовало 
бы. Никто не согласился бы 
туда идти. Поэтому наша за-
дача – как можно шире рас-
пространять информацию о 
сектах, чтобы любой чело-
век мог сравнивать и сопо-
ставлять.

– То есть нужно да-
вать альтернативу 
той информации, ко-
торую они печатают 
в своих буклетах?

Да. Человек, видя рекла-
му секты, вспомнит, что 
есть масса нюансов, которая 
в этих буклетах не указы-
вается. Людям надо давать 
эту альтернативу, чтобы 
каждый мог сопоставить и 
выбрать. В этом смысле я 
уважаю свободу человека и 
хочу, чтобы человек делал 
свой свободный выбор, исхо-
дя из собственных представ-
лений. Чем больше инфор-
мации, тем больше свободы 
выбора. Это очевидно. 

Сектантская 
география

– Есть ли какой-то 
рейтинг городов в на-
шей стране, где больше 
всего сект?

Чем дальше на восток, тем 
больше.

– Там секты какого-
то восточного типа?

Нет, все те же самые. Там 
даже на Дальнем Восто-
ке сектантское разнообра-
зие поменьше, чем в ев-
ропейской части. Но само 
процентное соотношение 
количества сектантов к сто-
ронникам традиционных 
конфессий намного выше.

– Я думаю, это как-то 
связано с не самой проч-
ной позицией Русской 
Православной Церкви в 
этих регионах?

По-настоящему, есть це-
лый ряд факторов. Одним 
из них является то, что до 
революции в дальневосточ-
ных регионах ещё не успело 
глубоко укрепиться Право-
славие. Земли эти нахо-
дятся далеко, и там только 
начинала разворачиваться 
миссия. Там изначально 
было мало храмов. Потом 
было 70 лет советской вла-
сти, во время которой даже 
те немногие храмы были 
уничтожены. Например, в 
той же Рязанской области 
оставалось хотя бы по од-
ному храму на город, или 
хотя бы до каких-то храмов 
можно было доехать. Если 
сравнивать с той же Мага-
данской областью – рассто-
яния несоизмеримые.  Надо 
ещё учитывать, что боль-
шинство людей на Дальнем 
Востоке и в Сибири – пере-
селенцы, оторванные от 
родных корней и традиций. 
Плюс учтем такой фактор, 
что географически они бли-

же к крупным японским, 
корейским и американским 
центрам сектантской дея-
тельности.

– Рязань как-то на 
этой «карте сект» вы-
деляется?

Если только в лучшую 
сторону. Один из самых 
спокойных регионов. Таких 
немного: Рязанская, Белго-
родская область…

– Тем не менее, недав-
но по почтовым ящи-
кам во многих районах 
города разбрасывали 
письма, написанные от 
руки. В этих письмах 
некий человек, Ольга, 
Татьяна и т.д, пригла-
шает пообщаться по 
электронной почте на 
довольно неоднознач-
ные темы. Мы пони-
маем, что этим зани-
маются адепты секты 
«Свидетели Иеговы». 
Таким образом они за-
манивают на свои со-
брания. Но есть же так 
называемый «анти-
сектансткий закон». 
Он  вообще работает?

Да, это как раз способ 
обхода этого закона. Его 
ещё называют «закон Яро-
вой». Кстати, секта «Свидете-
лей Иеговы» решением Вер-
ховного Суда РФ от 20 апреля 
этого года была запрещена. 

«Закон Яровой» впер-
вые поднял эту тему. В 
нем впервые попытались 
сформулировать основные 
понятия миссионерской 
деятельности и как-то её 
регулировать. Другое дело, 
что он сыроват, не завер-
шен, не снабжен подзакон-
ными актами… Поэтому мы 
пока можем говорить лишь 
о том, что это только первый 
подступ к проблеме. Закон 
нужно совершенствовать.

– Есть ещё в нашем 
регионе необычный, 
как мне кажется, ка-
зус. В Рязани действу-
ет довольно активная 
группа казаков-неоя-
зычников. Откуда они 
берут свою идеологиче-
скую подпитку?

Источников множество. 
Сейчас существует много 
неоязыческих лжеучений, 
основанных на мифологии, 
которую они распространя-
ют, и которая, увы, зиждет-
ся на советской мифологии. 
В частности, на мифах о 
«кровавом» крещении Руси 
и прочих, которые в совет-
ских учебниках тиражиро-
вали из года в год.

Казаки-язычники точно 
так же, как и все остальные, 
родом из Советского Союза. 
Так же читали эти учебники. 
Глубоко в суть исторических 
событий не вдумывались и 
черпают информацию из 
всевозможных псевдоисто-
рических  источников, типа 
«исследований» Фомен-
ко и прочих. По большей  
части это фантазии, кото-
рые к реальным историче-
ским источникам никакого 
отношения не имеют.

«Царский» 
вопрос

– Вы автор книги про 
Ивана Грозного («Иван 
Грозный как религи-
озный тип»). Книга 
была написана ещё до 
известных баталий по 
поводу установки па-
мятника царю в Орле. 
Ваше исследование как 
нельзя кстати легло в 
канву этих событий. 
Зачем понадобилось 
новое переосмысление 
жизни Ивана Грозного?

К сожалению, мало кто 
изучает историю как исто-
рию (науку). По большей 
части люди пытаются най-
ти в исторических событи-
ях подтверждение своих 
взглядов. Есть много людей, 

которые считают, что наша 
страна сейчас унижена и да-
лека от величия… И тогда 
эти люди начинают вспоми-
нать прежние времена, ког-
да были могучие правители, 
которых все уважали и бо-
ялись. Они были с  крутым 
нравом, казнили тысячи 
людей за дело, а если кто-то 
и пострадал не за дело, то 
«лес рубят – щепки летят». 
В эту парадигму имидж 
Ивана Грозного очень удач-
но вписывается.

Люди просто не пони-
мают, что любой тиран на 
самом деле только разва-
ливает свою страну. Иван 
Грозный был провальным 
правителем. Закончилось 
его правление катастрофой. 
Он проиграл главную войну 
своей жизни – Ливонскую. 
Разделил страну. Страна 
обнищала. Все славные де-
яния его первой половины 
правления, когда он ещё 
был под влиянием свято-
го митрополита Макария, 
были полностью разруше-
ны во второй период. Даже 
Сибирь он не завоевывал, 
потому что Ермак туда шел 
абсолютно против прика-
за царя. И настоящее заво-
евание сибирского региона 
началось уже после Ивана 
Грозного. Десятки тысяч 
погибших в его царствова-
ние – и ради чего?

Если мы говорим о том, 
что тогда Россию уважали, 

то какое уважение могло 
быть, когда Иван IV своей 
провальной дипломатией 
создал вокруг России на-
стоящую антироссийскую 
коалицию, и когда русский 
царь в своей переписке с ан-
глийской королевой Елиза-
ветой униженно просил по-
литического убежища, так 
как «вокруг изменники и 
предатели»?

Власть развращает, а аб-
солютная власть развраща-
ет абсолютно. Я не считаю 
Ивана Грозного сумасшед-
шим, но чем дальше, тем 
менее он был адекватным. 
Он человек умный, обра-
зованный. И в своей дис-
сертации я как раз пока-
зываю, что его основные 
проблемы коренились в 
очень серьезных богословских  
«перекосах».

– То есть Вы высту-
паете против уста-
новки памятника Ива-
ну Грозному?

Я абсолютный противник 
этого. И, к слову, на памят-
нике Девятисотлетию Руси, 
который стоит в Великом 
Новгороде, Ивана Грозного 
– нет. Зато там есть митро-
полит Филипп, которого он 
замучил. В исторической 
памяти этот царь остался 
как мучитель.

– А, например, нужно 
ли сейчас переосмыс-
лить жизнь последне-
го императора России 
Николая II? Есть люди, 
которые постоянно 
призывают всех пу-
блично покаяться за 
то, что царь отрекся 
от престола, а народ 
отрекся от царя.

А что тут переосмысли-
вать? Николай II – царь-
страстотерпец. Его цар-
ствование было не самым 
удачным, это очевидно, но 
канонизирован он был не 
как благоверный государь, 
а именно как страстотер-
пец, который смиренно 
принял свою кончину. Этот 
момент не вызывает сомне-
ний.

Что касается призывов 
покаяться за царя – то это 
призывы псевдоправос-
лавной секты «царебожни-
ков», которые объявляют 
Николая II «соискупите-
лем». Речь идет об откровен-
ном богохульстве, потому 
что у православных хри-
стиан один Искупитель –  
Иисус Христос.

Беседовал Иван  
БОРТНИКОВ

Гость номера Гость номера6

 «Тоталитарные секты»– особые 
авторитарные организации, лидеры 
которых, стремясь к власти над своими 
последователями и к их эксплуатации, 
скрывают свои намерения под 
религиозными, политико-религиозными, 
психотерапевтическими, оздоровительными, 
образовательными, научно-познавательными, 
культурологическими и иными масками.

Центр религиоведческих исследований во имя 
священномученика Иринея Лионского создал сайт  

с обширным архивом информации о различных сектах 
и околосектантских течениях, в том числе самых 

современных. Ищите информацию Центра по адресу: 
http://iriney.ru.

Александр Леонидович Дворкин:

Изучив лжеучение,  
можно понять,  

как мы не веруем…
Александр Леонидович Дворкин  – ис-

следователь  современного  религиозного 
сектантства, деятель антисектантского  дви-
жения в России, светский и церковный исто-
рик, православный богослов, общественный 
деятель,  писатель. Преподавал предмет 
«История Церкви» на  факультете журнали-
стики в МГУ. Возглавляет Центр религиовед-
ческих исследований во имя священномуче-
ника Иринея Лионского. 
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Трансгуманизм – совокупность 
различных доктрин, ставящих 
своей целью достижение земно-

го бессмертия, создание сверхчелове-
ка. Это естественный этап развития 
науки, опирающейся исключительно 
на рационализм. 

Важнейшей основой трансгуманиз-
ма является теория эволюции. Транс-
гуманисты полагают, что эволюция 
человека не закончена. В качестве 
первого, вспомогательного этапа 
дальнейшего витка эволюции они 
видят кардинальное улучшение био-
логической природы человека. Для 
этого чаще всего предлагается путь 
генной модификации.

Считается, что с помощью генной 
инженерии в будущем возможно до-
биться выращивания человека с за-
данными генетическими свойствами. 
Обычно говорится, что это необходи-
мо для преодоления наследственных 
болезней, обеспечения полного здо-
ровья. Далее, должен осуществить-
ся синтез человека и машины путем 
внедрения в тело и мозг искусствен-
ных имплантатов, например «искус-
ственной памяти», над созданием ко-
торой ученые трудятся уже сегодня. 
Однако путь биолого-технический не 
рассматривается в качестве главного.

Основные усилия направлены 
сейчас на использование при 
создании сверхчеловека ин-

формационных и нанотехнологий. 
Представителями трансгуманизма 
человеческая личность воспринима-
ется исключительно как набор ген-
ной информации, закодированной в 
ДНК, плюс носитель сознания – мозг, 
который рассматривается как нейро-
компьютер.

Сознание в таком представлении – 
это определенный информационный 
набор, основанный на электронных 
импульсах головного мозга. Поэтому 
считается, что полностью скопировав 
такие импульсы, можно перенести их 
на другие, технические носители.

Перенос процесса сознания из 
биологического мозга в компьютер 
трансгуманисты называют «загруз-
кой сознания», «реконструкцией 
мозга» или просто «загрузкой». По-
сле того, как такой перенос будет осу-
ществлен, сознание, с точки зрения 
трансгуманистов, сможет жить уже в 
виртуальной реальности. Виртуаль-
ность, как они полагают, предостав-
ляет безграничные возможности для 
самореализации человека.

Еще одним важным термином в 
трансгуманизме является «сингу-
лярность». Это такой момент, когда, 
с точки зрения сторонников доктри-
ны, произойдет качественный скачок 
от человека к сверхразуму, а прогресс 
постчеловечества начнет развиваться 
с необычайной быстротой.

В совокупности биологические (как 
вспомогательные) и информацион-
но-технологические методы, по мне-
нию трансгуманистов, позволяют до-
стигнуть бессмертия. 

Но не фантастика ли это? Нет, к 
сожалению, не фантастика.

Самыми активными архи-
текторами «трансгуманистического 
будущего» являются компании NASA 
и Google. 

В 2009 году в целях подготовки со-
ответствующих кадров – потенциаль-
ных лидеров, содействующих про-
движению «технологий для решения 
глобальных проблем человечества», 
NASA и Google создали Университет 
Сингулярности, расположившийся в 
Кремниевой долине в Исследователь-
ском центре NASA в двух шагах от 
Гуглплекса. Правительство США вы-
деляет колоссальные суммы для раз-
решения проблемы совмещения че-
ловеческого сознания и компьютера.

Но может быть, перед нами пер-
спектива отдаленного будущего, до 
которого наше поколение не дожи-
вёт?

В июне 2013 года в Нью-Йорке про-
шёл Второй международный кон-
гресс форума «Глобальное будущее 
2045». На нем в качестве срока пере-
носа сознания на новый носитель 
указывается 2045 год. То есть перед 
нами стоит угроза глобальной транс-
формации человеческой природы 
уже в ближайшее тридцатилетие.

Кстати, главным организатором 
упоминавшегося выше форума «Гло-
бальное будущее 2045» является 
российский миллиардер Дмитрий 
Ицков, провозгласивший: «Человек 
должен быть свободным от ограниче-
ний биологической природы, смерти, 
гравитации».

Представим себе, что планы 
трансгуманистов осуществят-
ся. Что ждало бы человечество 

в результате их осуществления?
Те люди, которые принадлежат 

сейчас к элите и сосредоточили в сво-
их руках большую часть финансов 
человечества, стали бы бессмертной 

сверхрасой, перешедшей на новый 
уровень существования. Остальное 
человечество, то есть все, кто не за-
нимает соответствующей социальной 
ниши, станут ненужным мусором под 
ногами этой элиты. Человечество от-
четливо разделится на «сверхразум-
ное» меньшинство и всех остальных.

По сути, перед нами не просто новый 
феодальный строй. Все предыдущие 
формы порабощения и подавления, 
даже Освенцим, были в любом случае 
отношениями между людьми. Здесь 
же речь о подавлении людей не просто 
роботизированными «сверхчеловека-
ми», но и вообще теми, кто будет отри-
цать человечество как таковое.

Человечество для современных 
трансгуманистов является отжившей 
примитивной формой. Соответствен-
но, отжившими являются и все сторо-
ны современной социальной челове-
ческой жизни.

В этом смысле активное насажде-
ние гомосексуализма, разрушение 
традиционной семьи – не более чем 
средство подготовки трансгумани-
стического будущего, где челове-
ческое сознание на новом носите-
ле сможет, якобы, превратить себя 
в виртуальной реальности в кого  
угодно.

Трансгуманизм пытается пре-
одолеть смерть. Всё, что этому 
мешает, с точки зрения трансгу-

манистов, должно быть отвергнуто. И 
среди отвергаемого, конечно же, ока-
жется православное христианство.

Ибо оно предлагает нам совершен-
но другое видение человека. Человек 
не есть просто набор генов и совокуп-
ность электрических импульсов го-
ловного мозга.

Человек – это бессмертная лич-
ность, созданная по образу и подо-
бию Божию. Но призванный к рай-
ской жизни человек отпал от Бога в 
акте грехопадения. В результате он 
получил «ризы кожаные» – нынеш-
ние условия человеческого существо-
вания. Более того, именно результа-
том грехопадения стала физическая 
смерть. 

Смерть является даром Божиим 
людям, ведь она кладет предел уко-
ренению человека во грехе. Если бы 

смерти не было, то люди бесконечно 
возрастали бы во зле.

Грех Адама, отпавшего от Бога, 
передается его потомкам и тяготеет 
над ними. Только Христос искупил 
нас от греха, проклятия и смерти, дал 
возможность воссоединиться с Бо-
гом. Очищение от первородного гре-
ха, стяжание условий новой вечной 
жизни с Богом происходит в Таин-
стве крещения, где человек умирает 
со Христом, для того, чтобы со Хри-
стом воскреснуть. Далее начинается 
путь восхождения к Богу, ключевым 
для которого является соединение 
со Христом в Таинстве Причащения. 
Именно на этом пути возможно до-
стижение человеком своего спасения 
– то есть всегдашнего пребывания 
с Богом, обожения. Во Христе через 
Церковь происходит обожение на-
шей человеческой природы.

Полнота такого пребывания воз-
можна только после всеобщего вос-
кресения из мертвых. Земная фи-
зическая смерть для христианина 
остается милостью Божией, которая, 
не давая ему сорваться на пути духов-
ного восхождения, как бы венчает его 
жизнь и подвиги.

Человек состоит не только из души, 
но и из тела. Тело имеет важное зна-
чение. Души всех людей воссоединят-
ся именно со своими телами после 
всеобщего воскресения из мертвых. И 
именно с этими, преображенными те-
лами они будут пребывать в вечности.

Конечно, это нечто совершенно 
иное, чем предлагают нам трансгума-
нисты. Трансгуманизм бросает вызов 
Богу. По сути, предполагается, что 
сверхлюди сами станут богами, а Тво-
рец и Создатель им будет не нужен. 
Да трансгуманисты и не верят в Бога, 
они исходят из чисто рациональных 
построений.

Нам, православным христи-
анам постоянно будут гово-
рить, что наши взгляды от-

жили, что они являются тормозом 
на пути человечества к продлению 
жизни, улучшению здоровья, разви-
тию информационных возможностей 
человека. 

Победит ли трансгуманизм? Мож-
но предположить, что Господь не 
попустит надругательства над бого-
зданной человеческой природой. 
Видимо, что-то должно остановить 
человечество на пути бесконечного 
прогресса, ведущего в бездну расче-
ловечивания...

Трансгуманизм – 
прогресс, ведущий 

в бездну

Что такое трансгуманизм? 
Это идеология, 
которая буквально 
на глазах становится 
господствующей в 
наиболее развитых странах.

(Окончание. Начало в № 4 (16))

До революции при плани-
ровке любого города лучшие 
места выделялись для по-
стройки храмов. И, как пра-
вило, улица, ведущая к хра-
му, или проходящая рядом с 
ним, именовалась по его на-
званию. Так было и в Рязани.

Улица имени 
святого...

Рязанская Духовская улица 
на кремлевском холме шла 
к церкви Святого Духа. К за-
паду от Кремля проходила 
Борисоглебская улица, на ко-
торой располагался старей-
ший в городе Борисоглеб-
ский собор. В сотне метров 
от него стояла Никольская 
церковь, которая в народе 
за высоко поднятый купол 
получила прозвище «Никола 
Долгошей», или Николовы-
соковская церковь. Она дала 
название Никольской улице 
(сегодня – Павлова).

На древней границе горо-
да – Ямской заставе (теперь 
это центр Рязани) – была воз-
ведена деревянная церковь 
Николая Чудотворца (Старо-
ямская). В середине XVIII 
века на средства рязанских 
дворян на её месте была по-
строена каменная, и с этого 
момента и церковь, и улица, 
на которой она находилась, 
стали называться Николо-
Дворянскими.

 Введенская и Вознесен-
ская улицы в восточной ча-
сти города соответственно 
вели к храмам Введения во 
храм Пресвятой Богородицы 
и Вознесения Господня. На 
юге от центра Рязани распо-
лагался храм святой велико-
мученицы Екатерины, рядом 
с которым проходила Екате-
рининская улица. Недалеко 
отсюда начиналась Лазарев-
ская улица, уходившая за 
пределы города к Лазарев-
скому кладбищу с храмом во 
имя святого праведного Ла-
заря Четверодневного. Здесь 
же располагались и два Лаза-
ревских переулка. Вне город-
ской черты в то время раз-
мещалось и Скорбященское 
кладбище, получившее свое 
название по храму иконы 
Божией Матери «Всех скор-
бящих Радость». Он же дал 
и название Скорбященскому 
проезду.

В противоположной части 
города, рядом с храмами 
Входа Господня в Иерусалим, 
Благовещения Пресвятой 
Богородицы и Воскресения 
Господня проходили улицы 
Иерусалимская, Благовещен-
ская и Воскресенская.

Старинный Троицкий мона-
стырь на западной окраине 
города дал название Троиц-
кой слободе и Троицкому 
шоссе (часть современного 
Первомайского проспекта от 
Дома художника в сторону 
«Барса»). Храм в Троицкой 
слободе Троицкий Алексан-

дро-Невский (находился на 
месте МКЦ) был задуман в 
честь чудесного спасения 
императора Александра II, 
которое произошло 2 апреля 
1879 года. И Троицкая слобо-
да по Высочайшему повеле-
нию императора Александра 
III стала называться с 1883 
года Ново-Александровской.

 Больше всего схожих на-
званий в городе произошло 
от храма Илии Пророка, рас-
положенного у центрального 
входа в Рязанский кремль. 
Большая и главная в городе 
площадь перед храмом назы-
валась Ильинской, ставшей к 
концу XVIII века администра-
тивным центром, где раз-
мещались основные губерн-
ские учреждения. От неё в 
восточном и юго-восточном 
направлениях начинались 
улицы Верхне-Ильинская и 
Нижне-Ильинская, а также 
Верхняя Ильинка и Нижняя 
Ильинка.

«Дьяконовская» 
и другие

Христианская топонимика 
не ограничивалась только 
именами, производными от 
названий храмов. Церковная 
тематика присутствовала и в 
других названиях.

 Одной из старейших улиц 
города была Архиерейская, 
проходившая по западной 
границе кремлевского хол-
ма. Она получила свое на-
звание после того, как Ря-
занское княжество потеряло 
свою самостоятельность, а 

Кремль из княжеской стал 
архиерейской резиденцией.

После одобрения Екатери-
ной II регулярного плана за-
стройки Рязани одна из глав-
ных улиц города, шедшая 
к кремлю, где находились 
кафедральные Успенский и 
Христорождественский со-
боры, получила название Со-
борной. Она заканчивалась 
Соборной площадью, распо-
лагавшейся непосредствен-
но в кремле.

 Одна из самых древних 
улиц Рязани стала называть-
ся Семинарской после от-
крытия на ней 200 лет назад 
православной духовной се-
минарии. А рядом с Казан-
ским Явленским монастырем 
появились Монастырская 
улица (Фурманова) и Мона-
стырский переулок.

Названия улиц Певческая и 
Дьяконовская предполагают 
проживание здесь людей с 
определенным родом заня-
тий, напрямую связанным со 
служением в храмах...

«Старый мир 
до основания 
разрушим»

После событий 1917 года 
в Рязани наступает пери-
од массовых администра-
тивных переименований: 
взамен старых топонимов 
потребовались названия, 
символизирующие победу 
революции. Сначала, соглас-
но решению горисполкома, 
в 1919 году переименовали 

12 улиц, имевших церковные 
названия. Вместо них на кар-
те города появились улицы 
Революции, Пролетарская, 
Советская, Красной Армии, 
Рабочих, Маркса, Энгельса, 
Свердлова, Либкнехта и др. А 
в последующие 20 лет были 
переименованы и все остав-
шиеся улицы с церковными 
названиями. К 1938 году в 
городе не осталось старых 
сложившихся на протяжении 
столетий православных то-
понимов. 

Наш город после всех пере-
именований потерял свою 
топонимическую самобыт-
ность и стал похож на все 
другие города страны, где 
теперь появились такие же 
названия. 

Но в начавшемся во второй 
половине 80-х годов периоде 
гласности резко повысилась 
общественная активность. 
Происходило переосмыс-
ление родной истории, всё 
больше людей хотело знать 
свои истоки. Проявился ин-
терес и к названиям улиц. 

Возвращение
В 1987 году была образо-

вана топонимическая комис-
сия для наименования новых 
улиц и восстановления исто-
рических названий Рязани.

Возвращение к старинным 
названиям понималось не 
как политическая акция по 
переименованию, а как ре-
ставрация в том смысле, в 
котором это слово употреб-
ляется по отношению к па-

мятникам истории и архитек-
туры. По мнению рязанских 
краеведов-топонимистов, 
только исконное, устоявше-
еся в течение многих лет на-
звание должно занять своё 
прежнее место.  

Был составлен список из 
25 улиц центральной части 
города, которым предлага-
лось к 900-летнему юбилею 
Рязани вернуть старые на-
звания, и среди них 9 улиц 
с православными именами. 
Это предложение вылилось 
затем в принятое в декабре 
1993 года постановление 
рязанского мэра. Но это ре-
шение, к сожалению, было 
реализовано далеко не пол-
ностью. Только семь улиц и 
одна площадь из списка по-
меняли свои имена. И среди 
них пять с церковными на-
званиями (улицы Револю-
ции – Соборная, Либкнехта – 
Вознесенская и Введенская, 
Свердлова – Николодворян-
ская, площадь Советская – 
Соборная). 

Позже бывшему Колхозно-
му проезду было возвраще-
но старое название Скорбя-
щенского, а улица Каляева 
вновь стала Семинарской.

Ещё также в некоторых 
окраинных микрорайонах 
нескольким улицам вернули 
старые имена. Например, в 
Солотче улица Красной Ар-
мии вновь стала называться 
Казанской, а центральная в 
этом поселке площадь Ле-
нина обрела историческое 
название Монастырская. В 
микрорайоне Дашки улица, 
ведущая к храму Покрова  
Божьей Матери, опять зовет-
ся Покровской. 

В планах топонимической 
комиссии вернуть истори-
ческие названия Монастыр-
ская для улицы Фурманова 
и Духовская и Архиерейская 
для улицы Рабочих. Кроме 
возвращенных христианских 
названий на карте города по-
являются и новые. Несколь-
ко лет назад в микрорайоне 
Канищево новая улица, рас-
положенная рядом с храмом 
Преображения Господня, на-
звана Преображенской. 

В 5-м микрорайоне Песоч-
ни сейчас строится большой 
жилой комплекс, через ко-
торый проложена улица, ве-
дущая к строящемуся храму 
в честь святителя Василия 
Рязанского. Она получила на-
звание Васильевской, а пере-
секающий её проезд стал 
называться Васильевским 
проездом.

И этот процесс появления 
христианских названий в на-
шем городе не закончен. Он, 
будем надеяться, продол-
жится...

Николай БУЛЫЧЕВ, 
ответственный секретарь 

Рязанского православного 
исторического 

общества, председатель 
топонимической комиссии 

г. Рязани

Игумен Виталий 
(Уткин)

Но не фантастика ли это? 
Нет, к сожалению...

Профамилен  
и разыменован,

или Забытые  
улицы Рязани
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И знаете, не могу ска-
зать, что в корне не 
согласна с таким 

высказыванием. Ведь даже 
когда мы захотим поспо-
рить и напомнить кому-то 
из родственников, что глав-
ное – это все таки спасение 
души, мир с близкими и лю-
бовь в доме... Даже в этом 
случае нам могут резонно 
возразить, что здоровому 
человеку и в храм на службу 
дойти проще, и раздражать-
ся да раздражать ближних – 
меньше причин. 

Конечно, святые подают 
нам совсем иной пример – 
пример того, что именно 
болезни не препятствуют, 
а помогают спасению, если 
болеющий принимает их 
без ропота. «Дано мне жало 
в плоть, ...да не возношуся» 
– признавался сам апостол 
Павел. «Все болит, и ника-
кой надежды на исцеление» 
– писал о своем теле святи-
тель Василий Великий, по-
лемически сравнивая свое 
положение с положением 
дел в Церкви. Святитель 
Лука с возрастом ослеп, свя-
тая Матрона Московская 
была слепой от рождения...

Но – возразят мне – 
то великие святые. 
Нам-то до них, как 

до Луны! Верно: как до 
Луны, и поэтому-то многих 
из нас Господь до времени 
бережет, воспитывает «мяг-
кими» методами, без тяж-
ких скорбей и потрясений, 
видя нашу неготовность к 
подвигам.

Только давайте будем 
честными: одно дело – не-
готовность к подвигам, со-
единенная, тем не менее, 
со спокойствием и благо-
дарением Богу за наше от-
носительное благополучие. 
И совсем другое – ярост-
ная, постоянная, изматы-
вающая человека и всю его 
семью борьба за это бла-
гополучие под лозунгом 
«Главное – здоровье!!!». 

Ведь наверняка у каждого 
из нас найдется немало зна-
комых и родственников, для 
которых в принципе пере-
стали существовать любые 
интересы в жизни, кроме 
собственного здоровья. Что 
ни день – такой человек 
опробует на себе и близких 
новый чудо-рецепт, что ни 
неделя – приносит из ма-
газина новую книгу о здо-
ровье и долголетии, что ни 
месяц – оставляет круглень-
кую сумму в карманах все-
возможных торговцев био-
добавками и лекарствами 
«от всего».

И со временем такой че-
ловек сам себя загоняет в 
безвыходную ловушку как 
с мирской, так и с духовной 
точки зрения.

С точки зрения житей-
ской плохо то, что та-
кой человек становит-

ся невольным спонсором 
разного рода шарлатанов и 
непорядочных коммерсан-
тов. Ведь он покупает любой 
псевдомедицинский шир-
потреб, искренне веря, что 
«раз в книжке/газете/Ин-
тернете о чем-то написано, 
так ведь написавший плохо-
го не посоветует!». 

Увы, мне приходилось на-
блюдать за тем, как готовят 
к выпуску подобную «меди-
цинскую» литературу. Дело 
в том, что несколько лет на-
зад я зарегистрировалась 
на одном «писательском» 
сайте – о чем вскорости и 
пожалела. На мою элек-
тронную почту посыпались 
– как и прочим участникам 
сайта – горы рекламных 
писем от издательств мел-
кого калибра. И вот среди 

стандартных призывов в 
стиле «Издадим вашу кни-
гу бесплатно!» было еще и 
очень характерное письмо, 
от одного достаточно круп-
ного издателя. Этот изда-
тель предлагал всем (!) же-
лающим присылать ему на 
кастинг книги о здоровье, 
здоровом образе жизни и 
нетрадиционной медицине. 

То есть вдумайтесь: сегод-
ня любой – абсолютно лю-
бой – желающий может из-
дать книгу по медицинской 
тематике, даже если у него не 
то что профильного образо-
вания, никакого высшего об-
разования нет! Издать книгу 
можно под любым псевдони-
мом, подписавшись хоть кан-
дидатом, хоть доктором наук 
или «травницей в десятом 
поколении»! Издатель на-
печатает – не поморщится, 
ведь это – прибыль... А про-
верять – кто станет? То есть 
помимо пустой траты денег 
на шарлатанов послушный 
читатель такой книги мо-
жет еще и нанести реальный 
вред своему здоровью, кото-
рое, если бы о нем так ярост-
но не заботились, могло бы 
сохраниться куда лучше.

С духовной же точки 
зрения чрезмерная 
погоня за здоровьем 

вредна тем, что превращает 
человека в эдакую белку в 
колесе, которая все бежит-
бежит, да никак не остано-
вится, чтобы немножко по-
думать. «Больной» ходит и 
ходит по врачам упрямо и 
неотступно со стандартным 
набором жалоб «на все». 
Вот уже все-все проверили: 
сердце стучит, как часы; 
щитовидка работает; пе-

чень здорова... Проверили 
ну просто все, что можно, 
сделали десять УЗИ, МРТ, 
рентген и сто анализов, а 
пациент все никак не успо-
коится: «Тут, доктор, что-то 
позавчера кольнуло, и ноги 
по вечерам немного ноют, и 
настроение как-то так себе». 

И не может человек по-
верить в одну ужасную, но 
простую вещь: в его случае 
всяческие «кольнуло» да 
«стрельнуло» – это лишь 
наглядные проявления того 
простого факта, что человек 
– смертен, и его тело – не 
вечно. Оно естественным 
образом стареет и теряет 
былую прыть, отчего време-
нами ноет даже при полном 
отсутствии серьезных забо-
леваний... Это «нытье» на 
самом деле – благодатный 

вестник оттуда, из иного 
бытия, которого никто не 
избежит. 

Так тело как бы сигнали-
зирует душе: «Остановись, 
родная, подумай – что ждет 
тебя впереди? Готова ли ты 
в путь всея земли, который 
может быть через тридцать, 
а может через десять лет 
или завтра ждет тебя не-
минуемо...». Но думать об 
этом – не хочется и страш-
но... И тратит человек время 
впустую на чудо-рецепты 
да хождения по врачам, ис-
кренне веря, что стоит толь-
ко найти нужное лекарство, 
и скоро станет он в свои во-
семьдесят «как новенький» 
на веки вечные...

Разумеется, это не зна-
чит, что мы совсем не 
должны следить за 

своим здоровьем. Все-таки 
тело – это рабочая лошадка 
души, и нам надо поддержи-
вать ее работоспособность 
со всей ответственностью. В 
конце концов, здоровое тело 
– это и орудие для помощи 
нашим ближним, нашей се-
мье. Только тут уж придет-
ся сказать полную баналь-
ность: все хорошо в меру. А 
иначе – «кто чем увлекает-
ся, тем и искушается».

В конце мая в дет-
ской библиотеке 
можно встретить 
непривычную сегодня 
картину – очередь! 
Дети, мамы, бабуш-
ки, а иногда и папы 
приходят с заветной 
бумажкой в руках – 
списком литерату-
ры для летнего чте-
ния. Литературы 
на всех не хватит, и 
очередь всегда пребы-
вает в легком ажио-
таже, как «в старые 
добрые времена» по-
всеместной любви  
к чтению.

Но принести домой 
гору книг – это еще 
полдела. А вот как 

потом сделать так, чтобы 
принесенная стопка не пы-
лилась на подоконнике, а 
была действительно про-
читана? Многих волну-
ет этот животрепещущий  
вопрос. 

Иногда уже в самой 
библиотеке видно, как 
по-разному будут разви-
ваться события дома. Вот 
стоит мама с сыном, ко-
торый так и обшаривает 
глазами книжные полки с  
жадностью и восторгом: 
«Мама, давай еще эту возь-
мем! – А ты успеешь? Она, 
кстати, не по программе. 
– Успею! Ты смотри, какая 
интересная!»

А рядом другое семей-
ство. Ребенок висит на ма-
миной сумке и откровенно 
тоскует: «Мааам, ну хватит 
уже, ну потооом... – Еще 
чего! Вздумал балду го-
нять? Будешь у меня учить-
ся! В лагерь не поедешь, 
если что не дочитаешь».

Разумеется, до сих пор 
есть дети (и их на самом 
деле немало), которые 
много читают сами, с удо-
вольствием и без понука-
ний со стороны взрослых. 
Но огромное число роди-
телей много лет подряд 
бьет тревогу: «Ну не заста-
вишь моих читать! Что нам 
делать-то с этими списка-
ми?!».

Советов о том, «что 
делать» в этом слу-
чае, написано уже, 

в общем-то, немало. Но 
мне всегда хочется по-
ставить вопрос немного 
по-другому. Думаю, что 
родителям детей, которые 
упорно не хотят читать, 
нужно сначала задаться 
вопросом не «Что делать», 
а «Зачем?». Зачем именно 
они хотят привить своим 
детям любовь к чтению?

«Постойте, – вправе воз-
разить читатель, – это же 
очевидно! Чтение расши-
ряет кругозор, воспитыва-
ет, развивает... Что значит 
«зачем»?!». Все верно, но 
из личного опыта и опы-
та наблюдений за детьми 
знакомых я могу вывести 
очень простое заключение. 
В семьях, где родители точ-
но представляют себе цен-
ность чтения, где им самим 
нравится часто и много 
читать, проблем у детей не 
возникает. В таких семьях 
не орет из каждой комнаты 
по телевизору, а у ребенка 
с младенчества в мозгу за-
печатлен очень простой и 
приятный паттерн пове-
дения: «Если стало скучно 
или устал – надо просто 
взять в руки книжку». По-
тому что так делают мама, 
когда садится отдыхать от 
хозяйственных дел. Так де-
лает папа и бабушка...

Когда у детей перед гла-
зами образ взрослого, чи-
тающего увлеченно и с 
удовольствием и при этом 
презрительно игнорирую-
щего телевизор, у них даже 
сомнений не возникнет в 
том, что чтение – увлека-
тельнейшее дело, а не скуч-
ная, исключительно дет-
ская «повинность».

И наоборот. Зашел 
школьник в гости к бабуш-
ке – та сериал смотрит, 
вернулся домой – там папа 
за компьютером гоняет 
танки, а мама «зависла» 
в телефоне и гаркает: «Не 
слоняйся тут, иди книжку 
почитай!». И... что толку 
гаркать? Как может взрос-
лый научить детей чему-то, 

что ему самому не инте-
ресно? И зачем – если сам 
взрослый не видит в этом 
ценности и смысла? Про-
сто чтоб школьный учитель 
потом не вздыхал на собра-
нии, а мама не ощущала 
себя плохим педагогом? 

В подобной ситуации бес-
покойство о летнем чтении 
– это лишь вопрос роди-
тельского самолюбия, а не 
заботы о пользе для ребен-
ка. А добиться пользы для 
ребенка можно, лишь сле-
дуя избитому, но верному 
принципу: «Начни с себя». 
Иначе любые другие «вос-
питательные воздействия» 
на ребенка обернутся лишь 
тем, что чтение он вознена-
видит еще больше, да еще и 
отношения в семье испор-
тятся окончательно.

А можно ли что-то по-
советовать тем ма-
мам, которые все-

таки решат отложить 
смартфон и попробовать 
как-то исправлять ситуа-
цию? Думаю, можно.

Во-первых, стоит понять, 
что чтение – это рецепт 
от скуки. А если ребенок 
целый день развлекается 
с компьютером, планше-
том, телевизором – других 
средств развлечения он 
уже не захочет. Во-вторых, 
прекрасный способ одо-
леть хотя бы часть летнего 
списка – это прочитать его 
параллельно с ребенком. 
И это не такое уж стран-
ное предложение, ведь в 
средней школе детям за-
дают уже те произведения, 
которые на самом деле пи-

сались взрослыми и для 
взрослых. Вам будет очень 
интересно, правда! 

Тогда и ребенок сразу 
проникнется уважением к 
томику, который с таким 
увлечением не выпуска-
ет из рук мама. Что-то вы 
сможете и обсудить, что-
то, может быть, поругать. 
В конце концов, взрослый 
имеет право сказать: «Зна-
ешь, здесь, конечно, скуч-
новато написано, зато вот 
эта книга тебе точно по-
нравится, тут такие харак-
теры забавные!». Иногда 
вы сможете читать что-то 
вслух, так ребенку будет го-
раздо легче «втянуться» в 
повествование.

Еще важный момент: ча-
сто для приятного чтения 
ребенку просто не хвата-
ет знаний некоторых слов 
и исторических реалий. 
Старайтесь не покупать 
сложные произведения в 
современных изданиях без 
единого примечания. Луч-
ше взять в библиотеке еще 
советский том с коммента-
риями и научить ребенка 
пользоваться этими под-
сказками. Либо надо быть 
готовым отвечать на вопро-
сы, пояснять смысл прочи-
танного.

Ну, а тем семьям, ко-
торые понимают, 
что «телевизор им 

природу заменил» окон-
чательно и бесповоротно 
– нет смысла просто «зу-
деть» над ухом ребенка: 
«Читай, кому сказано!». 
Возможно, такую семью 
смогут в какой-то мере 

выручить экранизации. В 
таком случае стоит выби-
рать советские фильмы и  
мультфильмы, а по зару-
бежной литературе есть 
очень качественные экра-
низации ВВС. Можно про-
бовать чередование: «Слу-
шай, сын, давай вот эту 
книжку ты сначала про-
читаешь, а потом фильм 
посмотрим. Вчера нашла в 
сети – вроде интересный. 
Заодно расскажешь потом, 
вдруг фильм чем-то силь-
но отличается». Кого-то, 
кстати, может очень увлечь 
такой метод сравнения, и 
ребенок будет специально 
стремиться «одолеть» пе-
чатный оригинал, чтобы 
потом в домашнем киноте-
атре выступать в роли экс-
перта.

Понятно, что гораздо 
плодотворней ситуация, 
когда в семье все взрослые 
любят читать, и потому 
не нужно идти на особые 
хитрости для победы над 
летним списком литерату-
ры. Но уж если сложилось 
по-другому – лучше дей-
ствовать по пословице «На 
безрыбье и рак – щука», то 
есть вводить экранизациии 
и «щадящий» режим чте-
ния, чем с руганью и упре-
ками портить каникулы 
перманентной войной... 

Елена ФЕТИСОВА

«Главное – здоровье» Список для летнего 
чтения

Елена ФЕТИСОВА

«Айда во двор!»

Праздник с таким веселым названием организует 
рязанский Театр кукол. Праздник приурочен ко 

Дню защиты детей и пройдет на площадке перед 
Театром кукол 

28 мая 2017 года в 13.00 

Приходите играть вместе с вашими детьми и внуками 
в старые добрые дворовые игры детства! Помимо 
праздника, театр придумал замечательный конкурс-
акцию «Дети без гаджетов». Участники конкурса должны 
были учить детей реальным, а не виртуальным играм 
своего детства и выкладывать в соцсетях фотографии 
играющих «по старинке» отпрысков.

Я бы назвала эту фразу особой русской «мантрой». Эдаким 
краеугольным камнем культурного кода, который люди передают 
друг другу через тосты, пожелания, «светские» разговоры и пересуды 
на лавочках. «Главное – здоровье, а уж остальное приложится».

Поможем ребенку 
его «одолеть»

«Еще чего! Вздумал 
балду гонять? 
Будешь у меня 
учиться! В лагерь не 
поедешь, если что не 
дочитаешь...»

Что ни день – такой человек опробует на себе 
и близких новый чудо-рецепт, что ни неделя – 
приносит из магазина новую книгу о здоровье и 
долголетии
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– Как отличить хоро-
шую лошадь от плохой?

Коннозаводчик подумал и 
ответил мне:

– Да, что их отличать? 
И так видно!

И точно. Один раз уви-
дел кабардинскую лошадь и 
больше не путаю.

– Как отличить хороше-
го человека от плохого?

Пожилой веселый дьякон 
ответил:

– И что их отличать? 
На рожу смотри. Дурную 
кровь сразу видать.

Один раз увидел фото-
графию Романовых и боль-
ше не путаю...

Сегодня встретил мона-
ха. И подумал о том, 
что лицо человека – 

это главное событие в мире 
зрительных образов. Лицо 
человека, в норме,– икона. 
В монастыре привыкаешь к 
таким лицам, и там они уже 
не кажутся событием. А в 
городе лицо доброго мона-
ха вызывает замирание. Я 
замер и подумал: «Вот, го-
ворят, все попы – сволочи. 
Ездят на «мерседесах», во-
руют народные деньги себе 
на коттеджи. Едят постом 
колбасу и загорают на Ка-
нарах в цветастых шортах. 
Где они таких находят? Я не 
знаю ни одного такого, чтоб 
в мальдивской рубахе и на 
Канарах. Все мои знакомые 
священники голь или полу-
голь...».

Такого лица не встретишь 
ни в банке, ни в автосерви-
се, ни в «Газпроме», ни в 
горсовете, ни в телевизоре. 
Где я видел такое лицо в по-
следний раз, кроме церкви? 
Наверное, на картинах ран-
него итальянского Возрож-
дения. 

Слышал, что есть попы 
на «мерседесах». Есть и в 
мальдивских рубахах. Есть, 
которые едят заморские ку-
шанья и пьют дорогие вина. 
Но вспомнилось, как Иисус 
говорит апостолам:

– Не хотите ли и вы отой-
ти от меня? – А Петр отве-
чает:

– Куда нам идти, Госпо-
ди?

В Сбербанк, в «Газпром», 
в галерею современной фо-
тографии, в музей, на ми-
тинг, в ученики к Познеру? 
Ну, разве что в больницу. 
Там среди врачей есть су-
щие ангелы. 

Чтобы ни говорили, но 
только в Церкви источник 
такой Божественной красо-
ты и небесной стати. Конеч-
но, не все там персонажи 
Боттичелли или Джотто, но 
много.

Бог дал всем разную 
внешность. Городские 
и мирские стригут 

себя по шаблону. А мона-
стырские уступают в лич-
ном дизайне Богу. Дал Бог 
жидкую бороду-пирожок, в 
миру от такой награды ста-
нет стыдно. Но в монастыре 
смотришь и думаешь: «А 
что? Как изящно Господь 
распорядился чертами 
лица! Как все ритмизиро-
вано, подобрано по форме и 
чудесно расположено». 

Почему так? 
Потому, что когда человек 

уступает Богу внутри серд-
ца, то Господь украшает и 

сердце, и лицо, и взгляд. И 
чем меньше в нем самого 
человека, тем больше в нем 
Бога. А вот это-то и главное 
в красоте – много Бога.

Я не стал фотографиро-
вать этого монаха. Зачем? 
Вы сами таких встречали. 
Возможно, он и не так хо-
рош, как кажется. Все мы, 
как апрельское небо: то в 
тучах, то в солнце. Но когда 
мы проясняемся, то и тогда 
нет у нас этой божественной 
искры в глазах. А у них нет-
нет, да и расцветет в лице 
нечто благородное.

Вообще, удивляюсь, как 
меняется в монастыре 
добрый человек. Вот 

пришла в монастырь самая 
обычная девчонка из педу-
чилища. Не красивая – но и 
не страшная. Не умная – и 
не глупая. Таких много. Но 
прошло два года – откуда 
что взялось, а самое главное 
– аристократизм. Не чопор-
ность или надменность, а 
предупредительное велико-
душие, изящество, и какая-
то невероятная красота, 
проистекающая не пойми 
от чего.

Когда в семинарии идут 
экзамены, то к нам приез-
жают священники со всех 
концов епархии. Приедут 
под Новый год сельские ба-
тюшки. Хороши: сами, как 
толстые снегири. Громко 
смеются, щеки красные, 
руки крепкие, лица откры-
тые. Глянешь на них – чисто  
яблоки. И вдруг, заходят 

монахи. Белая кость церк-
ви. Глаза умные, осанка, 
тонкие, изящные. Что мо-
настырь делает с людьми! 
Сельские батюшки рядом 
с ними, как пони рядом с 
ахалтекинцем. 

Вот, пишут истории про 
самодурных матушек-на-
стоятельниц, «обжираю-
щих» Божий народ и из-
девающихся над сестрами. 
И это часто правда. Но эта 
правда – не вся! Таких, про-
стите, дур мало. Парши-
вая овца везде найдется. 
Но культура христианства, 
особенно монастыря, сама 
продуцирует, помимо таких 
ведьм, людей иного, небес-
ного сорта. 

Опять же, о прекрас-
ном человеке может 
свидетельствовать 

другой прекрасный чело-
век. Злой ничего не увидит. 
Боттичелли и почти все 
представители Ренессанса 
показывают нам такие лица 
священников, которых мы 
едва ли встретим хотя бы од-
нажды за всю свою жизнь. 
Жаль, что у нас не осталось 
портретов современников 
Сергия Радонежского. Что 
там – в сравнении с ними – 
разоблачительные статьи и 
репортажи злых писак?

Эта тонкость зародилась 
в древности, в тех людях, 
которые не до конца утра-
тили в себе голос Бога. Этот 
аристократизм знали греки 
и вложили его в небесный 
облик Афины. Эту красоту 

знали римляне. Эта память 
о небесной красоте отра-зи-
лась во время Возрождения 
в Италии и, наконец, в по-
следний раз вспыхнула в 
русском иконном сфумато 
(техника живописи, мягко 
размывающая контуры лиц 
и фигур, что придает им 
особую воздушность – Ред.) 
девятнадцатого века. 

Икона византийская и 
поздняя русская икона не 
противоречат друг другу. 
Они отражают две грани 
Богоявления. Икона рус-
ского сфумато являет зем-
ную проекцию Боговопло-
щения, в том числе и через 
вдохновенный лик и лицо. 
В самом деле, ведь не было 
же в реальности у святых 
таких жестяных лиц, исчер-
канных жесткими полосами 
пробелов! А ведь святость, 
явленная на земле – это со-
бытие такое же важное, как 
и скрытая святость на небе, 
которую символически по-
казывают иконы визан-
тийского и древнерусского 
письма.

Возможно, и даже ско-
рее всего, увиден-
ный мной в городе 

монах еще не свят. Но вот, 
что важно: не проморгать 
святость и праведность тех 
людей, которые рядом с 
нами. Люди бывают святы 
полностью, наполовину, 
на четверть или хотя бы 
раз в году. Ну и что? Лю-
бое явление святости, пусть 
даже в милидозах– собы-
тие явления рая на земле. 
Уметь видеть отблески рая 
на земле – тоже способ-
ность и возможность к ос-
вежению сердца Святым  
Духом.

«Ты на рожу смотри!»
Когда я увидел в первый 

раз фотографию семьи 
Романовых, то она стала 
последним аргументом в 
пользу того, что Бог есть. Не 
бывает таких лиц без Бога. 
Если у этих людей такие 
лица оттого, что они вери-
ли в Бога, то мне туда, где 
они...

Где лицо журналиста и 
где лицо монаха? Чудес на 
свете не бывает. Не растут 
на осине апельсины. Что 
ни говори, а прав апостол 
Петр:

-Куда нам идти еще!?

Священник  
Константин  
КАМЫШАНОВ

Куда нам идти еще?
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